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Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, Дарья СнеГова, анатолий ХруСТалёв.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие кратковременные дожди; ветер 
западный, умеренный, местами порывистый, силь-
ный; температура +14…+19.

20 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер западный, умеренный; температура 
ночью +4…+9, днём +18…+23.

21 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-восточный, умеренный; темпе-
ратура ночью +7…+12, днём +22…+27.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

49.2175
∇0.7940

56.1383
∇0.8851

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2771∆ 1757 За текущий месяц 33095

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/КommunaNews
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Делегация из Беларуси в воронеже
Воронежскую область посетила делегация Беларуси, воз-

главляемая заместителем премьер-министра республики 
Михаилом Русым. Программа визита началась с возложения 
венков к памятнику генералу Лизюкову. Здесь же состоялась 
церемония передачи представителям белорусского города По-
лоцка праха бойца Красной Армии Иосифа Васильевича Са-
пего, погибшего в июле 42-го года в боях за Воронеж. Останки 
героя нашли в Рамонском районе, по жетону установили имя. 
Похоронят его на родине. В правительстве области губернатор 
Алексей Гордеев и заместитель премьер-министра республики 
Михаил Русый обсудили перспективны расширения торгово-
экономического сотрудничества Воронежской области и со-
юзной Республики Беларусь.

о роли и задачах омбудсменов
В ходе встречи Уполномоченного по правам человека в 

Воронежской области Татьяны Зражевской с представителем 
«Международной амнистии» Моникой ван Равенштейн речь 
шла об общих направлениях деятельности региональных 
омбудсменов в России, их взаимодействии с федеральным 
Уполномоченным и между собой. Обсуждались также вопросы 
сотрудничества с гражданским обществом и некоммерческими 
организациями, возможностях влияния на изменение законо-
дательства. Говорилось также и о перспективах совместной 
работы в Воронеже.

есть вопросы по еГЭ?
Сегодня, 19 мая, руководитель Рособрнадзора Сергей 

Кравцов проводит «горячую линию» по проведению ЕГЭ 
в 2015 году. Вместе с представителями ведомства он готов 
рассказать о порядке проведения Единого государственного 
экзамена, содержании контрольных измерительных материа-
лов, процедурных особенностях ЕГЭ по иностранным языкам, 
определении минимального количества баллов для получения 
аттестата и поступления в вузы, особенностях ЕГЭ для лиц с 
ограниченными возможностями здоровья и инвалидов, детей-
инвалидов. С вопросами могут обращаться выпускники школ, 
их родители, педагоги, а также все заинтересованные лица. 
Звонить можно по телефону «горячей линии» +7(495)984-
89-19 с 10 часов.

К столетию учёного-физика
На здании главного корпуса Во-

ронежского государственного тех-
нического университета появилась 
новая мемориальная доска. Именно 
здесь с 1962 по 1977 год работал 
ректором профессор Валентин 
Семенович Постников. На физико-
техническом факультете он создал 
всемирно известную школу иссле-
дователей физики твёрдого тела, 
воспитанниками которой стали 
более 30 докторов и более 250 кан-
дидатов наук, тысячи выпускников 
физико-технического факультета. В 
церемонии торжественного откры-
тия памятной доски, приуроченной 
к столетию прославленного физика, 
приняли участие его внук и правнук, а так же руководство, 
выпускники, преподаватели и студенты ВГТУ.

время доверять пришло
В воскресенье, 17 мая, в Воронежской области, как и во 

всем мире, отметили Международный день детского «теле-
фона доверия». В преддверии праздника в школах прошёл 
всероссийский тематический урок «Время доверять». Под-
готовил его Фонд поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Во время урока школьные психологи, 
классные руководители и преподаватели рассказали школьни-
кам о работе «телефона доверия», чем и как могут помочь его 
сотрудники, посмотрели и обсудили представленные видеоро-
лики. Информация для неравнодушных родителей размещена 
на интернет-сайтах проекта «Я доверяю» www.yadoveryau.ru, 
портале «Я-родитель» www.ya-roditel.ru .

в воронеже побывали участники автопробега «Са-
халин – Крым».  Колонна из десяти автомобилей, 
в которых вот уже почти полтора месяца едут по 
стране тридцать сахалинцев, остановилась у ме-
мориальноого комплекса «Чижовский плацдарм». 

Сахалинцы  
у «Чижовского  
плацдарма»

анатолий КруглоВ

П у т е ш е с т в е н н и к и  и 
встретившие их воронеж-
ские «молодогвардейцы», 
общественники и ветераны 
почтили память героев Ве-
ликой Отечественной войны, 
возложили цветы и венки к 
мемориалу. Общаясь с воро-

нежскими ветеранами войны, 
сахалинцы получили от них в 
дар страницы будущей книги 
«Дневник ветерана: непри-
думанная история войны». 
Завершилась встреча обме-
ном памятными сувенирами, 
подарками, посещением Зала 
памяти и совместным фото-
графированием. 

Губернатор алексей Гор-
деев провёл ряд рабочих 
встреч в москве, сооб-
щает пресс-центр прави-
тельства региона. одна 
из них состоялась с за-
местителем Председате-
ля Правительства россии 
Дмитрием Козаком.

Валерий мартоВ
В ходе встречи речь шла о 

строительстве объектов водо-
снабжения и водоотведения в 
Воронежской области. Глава 
региона  подчеркнул, что улуч-
шение качества питьевой воды 
является крайне необходимым 
для развития муниципальных 
районов и попросил Дмитрия 
Козака одобрить выделение 
необходимых федеральных 
средств. Кроме того, Алексей 
Гордеев и Дмитрий Козак об-
судили вопросы, касающиеся 
усиления роли губернаторов 
в выработке и принятии ре-
шений на правительственном 
уровне, а также возможность 
рассматривать и решать си-
стемные проблемы регионов.

Напомним, в конце октября 
2014 года Алексей Гордеев и 
Дмитрий Козак договорились 
о продолжении участия на-
шего региона в федеральной 
программе «Чистая вода» в 
2015 году. Планировалось, что 
средства, которые мы получим, 
в первую очередь направят на 
водоснабжение тех районов и 
населённых пунктов, где уже 
подготовлена необходимая 
проектно-сметная документа-
ция. С 2011 года по программе 
«Чистая вода» в Воронежской 
области уже построено 229 
объектов водоснабжения и 
водоотведения в 220 населён-
ных пунктах. В среднем в год в 
рамках программы строили и 
реконструировали по 130–150 
километров сетей. 

Кроме того, губернатор 
Алексей Гордеев принял уча-
стие в торжественном собра-
нии, посвящённом 25-летию 
Фонда содействия укреплению 
законности и правопорядка.  

Там же, в Москве, губерна-
тор Алексей Гордеев и директор 
Фонда развития промышлен-
ности (ФГАУ «РФТР») Алек-
сей Комиссаров подписали 
соглашение о сотрудничестве. 
Фонд, в частности, планирует 
оказывать «аналитическую 
и экспертную» поддержку 
промышленным проектам в 
нашей области, содействовать 
в поиске партнёров для вне-
дрения новейших технологий 
и разработок. 

По программе 
«Чистая вода»

Заманчивы, но обманчивы

ширина захвата многоцеле-
вой сеялки точного высева 
ТСм-8000 – почти шесть 
метров. рабочая скорость 
трактора – около 10 кило-
метров в час. За сколько 
таким агрегатом  можно 
засеять участок в два гек-
тара? отличники в пятом 
или шестом классе решат 
эту задачу за несколько 
минут и вполне «управятся» 
с севом за полчаса. Более-
менее сведущие люди 
добавят ещё четверть часа 
на повороты и развороты, 
но все равно уложатся в 
сорок-пятьдесят минут. в 
крайнем случае – в час, это 
максимум.

алексей СолоВЬЁВ

россошанский район-Воронеж  
Фото автора

Двухгектарный участок недале-
ко от Россоши засевали соей почти 
двенадцать часов. Проедет трактор 
с сеялкой 50 метров, развернется, 
снова опустит в землю сошники, а 
на краю поля поднимет сеялку, и 
механизатор вместе с агрономами 
отсоединяют семяпроводы, чтобы 
в бункерах не осталось ни одного 
семени. Потом вновь подсоеди-
няют семяпроводы, засыпают в 
бункеры семена, но уже другого 
сорта.

Так, в конце минувшей недели в 
ООО «Россошьгибрид» заложили 
демонстрационный  участок, на 
котором разместили более трид-
цати сортов сои и почти столько 
же – кукурузы. Все лето за ними 
будут наблюдать агрономы, а в 
середине августа здесь намечено 
провести областной семинар по 
выращиванию этих культур.

- Сегодня, когда в области взят 
курс на интенсивное развитие 
животноводства, соя становится 
очень перспективной культурой, - 
говорит директор ООО «Россошь-
гибрид» Василий Романенко. – Тем 
более что мы теперь располагаем 
раннеспелыми сортами, которые 
на наших полях зарекомендовали 
себя очень даже неплохо. 

«Очень даже неплохо» - от-

носится прежде всего к таким 
сортам, как Белгородская-6, 
Белгородская-7, Белгородская-8, 
Белгородская-48, Ланцетная, При-
пять. В нынешнем году на семен-
ных участках будет засеяно более 
300 гектаров оригинальными 
семенами и элитой.

- Мы готовы вносить и большую 
лепту в то, чтобы соя уверенно 
пробивала себе дорогу на наши 
воронежские поля, - продолжает 
Василий Николаевич. – Тем более 
что достойный пример от нас не 
за горами. Белгородская область 
почти рядом, и мы там бываем 
очень часто.

И всё-таки главное направление 
возглавляемого Василием Рома-
ненко семеноводческого предпри-
ятия – производство гибридных 
семян кукурузы. Занимаются этим 
давно, чуть ли не с хрущевской 
поры, когда кукуруза была про-
возглашена «королевой полей». 
Тогда в Россоши  и появился 

кукурузо-калибровочный завод – 
один из тринадцати, построенных 
в Воронежской области. Но если 
большинство остальных приказа-
ли долго жить, то россошанский не 
только сохранился, но и более чем 
в три раза – с 2,5 тысячи  до 8 тысяч 
тонн переработки за сезон – нарас-
тил свою мощность. В 90-е, чтобы 
уверенно и стабильно загружать 
эти мощности, стали прирастать 
землей, сделав акцент на произ-
водство гибридных семян. Направ-
ление это ныне приобретает все 
большую значимость опять же по 
причине развития животноводства 
и активного перехода на так назы-
ваемый монокорм, основную часть 
которого занимает кукуруза.

- За эти годы у нас сформиро-
вался коллектив профессионалов и 
единомышленников, - рассказывает 
Василий Романенко. – Это главный 
агроном Сергей Алейник, агрономы-
семеноводы Сергей Перекрёстов, 
Анатолий Брыкало, агроном Борис 

Сбитнев, главный механик Влади-
мир Ливенский и многие другие. 
Доверяю им как самому себе. 

Весомая роль в производстве 
гибридов, конечно же, принад-
лежит науке. «Россошьгибрид» 
давно и плодотворно сотрудничает 
с Всероссийским НИИ кукурузы, 
что находится в Пятигорске. Осо-
бо тесные контакты установлены 
с директором Воронежского фи-
лиала этого НИИ доктором сель-
скохозяйственных наук Николаем 
Орлянским. Совместно с институ-
том выращиваются родительские 
формы гибридов кукурузы, выво-
дится новый раннеспелый гибрид с 
высокой засухо- и морозоустойчи-
востью, который в нынешнем году 
будет передан на государственные 
сортоиспытания.

- Наши воронежские гибриды 
кукурузы – одни из самых уро-
жайных в России, - рассказывает 
Николай Орлянский. 
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Будни апК | Талант и мастерство  воронежских аграриев, продолжающих поиск учёных-
селекционеров, воплощаются в новые перспективные сорта и гибриды, способные  давать 

устойчивые урожаи независимо от капризов природы. Но по-прежнему десятки и сотни 
миллионов  рублей тратятся на чужестранные семена, порой сомнительного качества

Директор ООО «Россошьгибрид» Василий Романенко (справа), механизатор Алексей  
Брязгунов, агроном-семеновод Сергей Перекрёстов на закладке демонстрационного участка. 

Светлана голЫШеВа

Он позволил воронежцам боль-
ше узнать о прошлом своего горо-
да, побеседовать с коренными жи-
телями, чья родословная тянется 
несколько веков. Организовали 
устроители «фотосушку», по-
зволившую увидеть Воронеж не 
только в настоящем времени, но и в 
прошлом. Для участия достаточно 
было принесли свой снимок горо-
да. Люди в старинных костюмах, 
выставка-продажа антиквариата, 
букинистическая литература – всё 
это несло в себе дух старины. Для 
людей, не знающих своей родос-
ловной и истории родного города, 
это позволило погрузиться в старо-
давние времена. И хотя погода не 
радовала, фестиваль не прекращал-
ся. Книги и антиквариат накрыва-
лись полиэтиленовой пленкой, а 
люди прятались под зонтиками от 
дождя. Когда рассеивались тучи и 
выходило солнце, материализовав-
шаяся история снова выбиралась 
на улицу.

 Тоже третий по счету фестиваль 
«Игры нашего детства» состоялся 
в парке «Алые паруса». На сей 
раз его программа была посвя-
щена нашему земляку Самуилу 
Яковлевичу Маршаку и имела 
подзаголовок «Город Маршака». 

Собранные средства пошли на 
памятник детскому поэту. Ребят 
и взрослых ждали игры прошлых 
лет, в том числе дворовые – класси-
ки, резиночки, казаки-разбойники. 
А еще - веселые и занимательные 
мастер-классы и «Шахматный до-
мик», приглашавший отправиться 
в путешествие в прошлое. «Стан-
ция юных техников» позволила 
любому желающему попробовать 
себя в самолетостроении из под-
ручных средств. Была развернута 
выставка фотографий воронежцев 
1950-1970-х из семейного альбо-
ма Владимира Нейно, который 
долгие годы являлся руководи-
телем областного управления по 
делам издательства, полиграфии 
и книжной торговли. На выставке 
присутствовал его старший сын 
Александр Нейно.

Библиотеки имени Андрея Пла-
тонова, имени Гавриила Троеполь-
ского и имени Егора Исаева орга-
низовали «лужайку-почитайку», 
где как раз можно было позна-
комиться с произведениями Са-
муила Яковлевича Маршака. Дети 
участвовали в увлекательных 
викторинах и мастер-классе по из-
готовлению книжных закладок. Го-
сти читали произведения Самуила 
Яковлевича. Голоса юных чтецов 
разносились по всему парку. 

Мы из города Маршака
Фестиваль | В Воронеже прошли сразу две акции, связанные с прошлым областного центра

Антикварные предметы помогают узнать историю.

окунуться в атмосферу  XIX и XX веков, узнать о том, каким 
был в то время наш областной центр,  можно было на фе-
стивале «Старый воронеж». на Большой Садовой, которая 
сейчас именуется улицей Карла маркса, и прошел в минув-
шую субботу Третий краеведческий фестиваль, организо-
ванный сообществом «архдозор». 
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Уважаемый читатель!
СеГоДня на воронежском почтамте (пр.революции, 25)  

с 10.00 до 14.00 пройдет День ПоДПиСЧиКа.
Подписывайтесь на газеты «Коммуна», «воронежская неделя» и «Коммуна 

плюс» По СниЖеннЫм Ценам!

Создан оргкомитет по 
подготовке и проведе-
нию мероприятий в рам-
ках программы «воро-
неж - культурная столица 
Содружества». 

анатолий ХруСталЁВ
Распоряжение об этом под-

писал Председатель Прави-
тельства РФ Дмитрий Мед-
ведев. В составе оргкомитета 
– заместитель Председателя 
Правительства Ольга Голодец, 
губернатор Воронежской обла-
сти Алексей Гордеев, министр 
культуры РФ Владимир Ме-
динский, руководители ряда 
федеральных агентств и ве-
домств в сфере культуры и ис-
кусства, образования и туризма, 
представители МИД, учёные. 
Организационно-техническое 
обеспечение деятельности ко-
митета возложено на Мини-
стерство культуры России. 

Программа мероприятий 
включает концерты, выстав-
ки, мастер-классы, семинары 
и многое другое, сообщает 
управление по взаимодей-
ствию со СМИ и администра-
тивной работе правительства 
Воронежской области.

Культурной 
столице  
обещана  
поддержка
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НА злобУ дНя

Анатолий КРУГЛОВ

В чём же тут дело? Почему возникла эта ситуация?
Согласно поправкам в Жилищный кодекс, утверж-

дённым Президентом РФ в прошлом году, управляющая 
компания вправе осуществлять свою деятельность, если 
её руководитель имеет квалификационный аттестат и не 
имеет непогашенной судимости, а УК соответствует цело-
му перечню требований. По данным госжилинспекции, 
невыполнение УК требования о соблюдении стандартов 
о раскрытии информации о своей деятельности в Интер-
нете стало не единственной, но основной причиной отказа 
в выдаче лицензий.

Напрашивается 
вопрос, не останут-
ся ли «бесхозными» 
дома, находящиеся 
в управлении ли-
шённых лицензии 
компаний? Нет. Фе-
деральный закон от 
21 июля 2014 года 
даёт чёткий ответ на 
этот вопрос. В случае, 
если юридическому 
лицу отказано в вы-
даче лицензии на осуществление предпринимательской 
деятельности по управлению многоквартирными домами, 
то орган местного самоуправления в порядке, установ-
ленном статьёй 197 Жилищного кодекса РФ, обязан 
уведомить об этом собственников помещений в много-
квартирном доме, предпринимательскую деятельность по 
управлению которым осуществляет такое лицо. В течение 
пятнадцати дней орган местного самоуправления также 
обязан созвать собрание собственников помещений в 
многоквартирном доме для решения вопроса о выборе 
способа управления. В ситуации, когда решение о выборе 
способа управления не принято и не реализовано или со-
брание не проведено, то он обязан объявить о проведении 
открытого конкурса по отбору управляющей организации 
и провести его в порядке, установленном Правительством 
РФ в соответствии с требованием Жилищного кодекса 
РФ в течение одного месяца со дня объявления о про-
ведении этого конкурса.

А всё-таки, кто будет обслуживать дома, которые 
находятся под управлением компаний, лишённых ли-
цензии, до выбора или определения новой УК либо 
до создания ТСЖ? До решения вопроса временно это 
обязаны делать старые УК, лишённые лицензии. Другой 
вопрос:  все ли из наказанных и «обиженных» станут это 
делать добросовестно? Скорее всего, будут стараться те 
из них, которые решат отстаивать своё право получения 
лицензии в суде.

Остались без 
лицензий
По состоянию на 14 мая в соответствии с реше-
нием лицензионной комиссии и приказом Госу-
дарственной жилищной инспекции Воронежской 
области восемнадцати управляющим компаниям, 
которые вели свою деятельность в Воронеже, 
отказано в выдаче лицензий на управление много-
квартирными домами. Информация о лишённых 
лицензии компаниях, а также перечень домов, на-
ходящихся в их управлении, размещены на офици-
альном сайте мэрии.

Анна ЮРьеВА

«Единая Россия» с 2007 года 
развивает институт предвари-
тельного голосования, который 
с успехом опробовала на регио-
нальных выборах 2008–2010гг., 
а в 2011г. через праймериз 
отбирали кандидатов в список 
партии на выборах в Госу-
дарственную думу РФ. По 
мнению политологов, выбор-
щиков и простых избирателей, 
предварительное голосование 
становится более открытым, 
усиливается соревновательное 
начало и все более широкие 
круги граждан вовлекаются в 
определение кандидатов.

На площадках  
праймериз жарко

Атмосфера на площадках 
деловая. Будущие народные 
избранники и их представи-
тели рассказывают землякам 
о своей деятельности, делятся 
собственным виденьем реше-
ния конкретных проблем, вы-
слушивают предложения, как 
сделать жизнь лучше, на что 
обратить особое внимание.

В Нововоронеже, где встре-
тились представители трех рай-
онов: города атомщиков, Хо-
хольского и Репьевского (всего 
более 1100 человек), активно 
обсуждали многострадальное 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство, прорехи в сферах об-
разования и здравоохранения. 

В Рамони дискуссионную 
площадку открыл лично глава 
районной администрации, член 
президиума регионального 
политсовета партии Виктор 
Логвинов. Он подчеркнул, что 
пять лет совместной плодот-
ворной  работы на  результат 
свидетельствуют о том, что в 
органы представительной вла-
сти были выбраны достойные 
люди: «И все те, кто приехал к 
нам и из Эртильского, Верхне-
хавского районов – это  люди, 
которые не понаслышке знают 
проблемы своего края. Каждый 
из них работает на развитие и 
созидание».

Жаркие дебаты проходят 
в областном центре. Одна из 
встреч прошла в Железнодо-
рожном районе. Около двух-
сот выборщиков собрались в 
конференц-зале поликлиники 

№19. Они были единодушны: 
партию на предстоящих вы-
борах должны представлять 
самые достойные. Те, кто до-
казал свое умение предлагать и 
реализовывать инициативы.

В Лискинском, Павловском, 
Россошанском районах буду-
щие депутаты также держат 
вполне серьезный «экзамен» 
перед жителями. Комиссия 
придирчивая, спрашивает стро-
го, но справедливо. И оцени-
вает кандидатов не только по 
словам, но, в первую очередь, 
смотрит, что человек делает 
для развития как районов, так 
и региона в целом.

Узнать кандидатов 
лучше

Как отметила действующий 
региональный парламента-
рий, руководитель региональ-
ной Общественной приемной 
председателя партии «Единая 
Россия» Татьяна Головачева, 
предварительное голосование 
– это форма общения будущего 
депутата со своими избирате-
лями на этапе довыборов.

Большинство кандидатов 
считает, что такие встречи по-
зволяют определиться со свои-
ми предпочтениями не только 

выборщикам, но и кандидатам 
дают возможность понять, 
смогут ли они заниматься ре-
шением проблем, волнующих 
граждан.

Лидер воронежских «еди-
нороссов», заместитель пред-
седателя Воронежской област-
ной думы Владимир Нетёсов 

подчёркивает, что процедура 
предварительного голосования 
выявит тех, кто действительно 
работает с населением и поль-
зуется у граждан уважением и 
авторитетом. 

Напомним, в воскресенье, 13 
сентября,  в регионе состоятся 
выборы в 28 муниципальных 

районах и двух городских окру-
гах. Будут избираться депутаты 
областной и городской дум, 
городских и сельских поселе-
ний. Всего на территории об-
ласти планируется проведение 
538 избирательных кампаний. 
Предстоит избрать свыше 4000 
депутатов разного уровня.

Первая проба сил кандидатов
Выборы-2015 | В Воронежском региональном отделении  «Единой России» проходит процедура предварительного голосования  
по кандидатам, которые могут быть выдвинуты для участия в выборах в региональный и городской парламенты
Площадки, на которых встречаются выборщики и 
кандидаты, работают во всех районах.
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Одним из таких предпри-
ятий является ОАО «ВАСО» 
- крупнейший промышлен-
ный и инновационный центр 
Центрального Черноземья. 
Воронежский завод входит в 
холдинг Объединенной авиа-
строительной корпорации 
(ОАО «ОАК») и в последнее 
время активно развивается: 
пополняется портфель заказов 
предприятия, завод включается 
в новые масштабные госпроек-
ты, такие, как Ил-112, МС-21 и 
другие. В прошлом году ВАСО 
выпустило шесть самолетов, в 
нынешнем планируется девять, 
в будущем - уже одиннадцать. 
На заводе меняется буквально 
все – от внедрения системы 
бережливого производства до 
беспрецедентной за последние 
годы работы с молодежью. Разу-
меется, чтобы все это воплощать 
в жизнь, нужны абсолютно 
новые для завода подходы в кад-
ровой политике, а также новые 
работники разного возраста и 
квалификации, нацеленные на 
результат и готовые достойно 
продолжать традиции. 

Этой задаче способствует 
деятельность недавно создан-
ного Центра корпоративного 
обучения, в структуре которо-
го - учебно-производственный 
центр, центр оценки и разви-
тия персонала и авиационный 
учебный центр, единственный 
в России, обеспечивающий 
повышение квалификации лёт-
ных экипажей со всей страны в 
теории и на практике. 

Подготовка же рабочих спе-
циальностей находится в не-
посредственной компетенции 
учебно-производственного 
центра – это и приобретение 
первичных знаний, и получе-
ние второй профессии, и курсы 
целевого назначения для рабо-
чих и инженерно-технического 
персонала. Удивительно, но на 
базе центра готовят рабочих 
по 125 (!) специальностям. В 
среднем за год через этот центр 
проходят около двух тысяч 
человек, а затраты на корпо-
ративное обучение только по 
прошлому году исчислялись 
90 миллионами рублей.

Вопросы подготовки, пе-
реподготовки и повышения 
квалификации персонала на-

ходятся в непосредственном 
ведении руководителя Цен-
тра корпоративного обучения 
Алексея Облиенко.

- Новая стратегия - новые 
требования к персоналу, - го-
ворит Алексей Владимирович. 
- Одновременно с перестрой-
кой внутренних процессов на 
предприятии началась рефор-
ма образования. Требовались 
новые подходы к организации 
обучения, новые программы и 
методы. К сожалению, уровень 
образования сотрудников, осо-
бенно тех, кто только влился 
в наш коллектив, не всегда 
удовлетворяет корпоративным 
требованиям, поэтому устрой-
ство на работу для многих ста-
новится началом профессии. 
Задача же нашего центра - ор-
ганизовать процесс обучения 
на высоком уровне, создать 

условия для получения полно-
ценных конкурентных знаний. 
Нередко в поисках компетент-
ного источника этих знаний 
мы обращаемся к именитым 
педагогам базовых учебных 
заведений – Воронежского 
государственного технического 
университета, Воронежского 
авиационного техникума име-
ни В.П. Чкалова. 

Специфика самолетострои-
тельной отрасли такова, что 
здесь работают на перспективу, 
поэтому отношение к персона-
лу подчеркнуто внимательное. 
Только за прошлый год кол-
лектив завода пополнили более 
тысячи сотрудников, из них 
750 рабочих по различным спе-
циальностям: слесарь-сборщик 
летательных аппаратов, токарь, 
фрезеровщик, оператор стан-
ков с программным управле-

нием, слесарь по изготовлению 
и доводке деталей летательных 
аппаратов. 

Выгодное отличие ОАО 
«ВАСО» в том, что молодой 
специалист, попав в новую для 
себя среду, не испытывает дис-
комфорта. Рядом с ним всегда 
наставники, помощники, более 
опытные сотрудники, которые 
помогают ему адаптироваться 
и занять достойное место в 
трудовом коллективе. 

- Мы стараемся мотивиро-
вать кадры за счет качествен-
ного обучения, развития до-
полнительных квалификаций и 
профессиональных компетен-
ций, - рассказывает директор 
по персоналу ОАО «ВАСО» 
Александр Неведров. - Для 
этого используем одновремен-
но несколько инструментов 
– использование современных 
методов оценки и развития 
персонала, в том числе проведе-
ние различных конкурсов про-
фессионального мастерства по 
инженерным и рабочим специ-
альностям. Так, недавно на за-
воде прошел первый открытий 
чемпионат рабочих профессий 
- лучшие из лучших ребят и 
опытных мастеров показыва-
ли, как можно быстро, каче-
ственно и квалифицированно 
выполнить свою работу. Наши 
сотрудники участвуют во всех 
региональных соревнованиях 
профмастерства, достойно 
представляют Воронежскую 
область и на всероссийских 
площадках. В этом году наша 
команда собирается принять 

участие в соревнованиях, орга-
низуемых в Новосибирске, по 
методике WorldSkills. Шансы 
занять призовые места вполне 
реальные, ведь чемпионы этого 
престижнейшего турнира среди 
воронежских самолетостроите-
лей уже есть.

Внимание к молодым спе-
циалистам на предприятии 
особое, что неудивительно 
– около 30 процентов кол-
лектива составляет молодежь 
в возрасте до 35 лет. Причем 
про фориентационная работа с 
ними начинается еще со школь-
ной скамьи. Ребят знакомят с 
производством, организовы-
вают посещение музея боевой 
и трудовой славы, где расска-
зывают о 80-летней истории 
предприятия, обрисовывают 
перспективы предприятия в 
ближайшем будущем. Кроме 
того, заметным подспорьем 
является целевое обучение от 
предприятия, которое позво-
ляет заранее формировать кад-
ровый потенциал. И результат 
такой работы не заставил себя 
ждать - за последние два года 
на работу было принято более 
сотни выпускников вузов, 95 
выпускников авиационного 
техникума, а после службы в 
армии на предприятие верну-
лись 135 человек. 

В условиях экономической 
нестабильности работа на про-
славленном заводе не только 
престижна - она гарантирует 
стабильные трудовые отноше-
ния и возможность профессио-
нального роста. 

Новая стратегия – новые требования к персоналу
Кадры | Корпоративное образование позволит Воронежскому самолётостроительному обществу в ближайшее время сделать рывок вперёд 

Марина КАЛИНИНА

На предприятиях, где нужен квалифицированный 
труд, решающее значение имеет кадровая политика. 
Если ею не заниматься планомерно и системати-
чески, можно вообще остаться без специалистов. 
Именно поэтому грамотные руководители так много 
сил и средств уделяют качеству подготовки всех ка-
тегорий работников, повышению их квалификации, 
обучению по современным учебным программам и 
образовательным технологиям.

На ВАСО делают ставку на молодых специалистов.

Борис ВАУЛИН

Многие юные барышни радуются 
своим завлекательным родинкам на 
щёчках, плечиках и прочих соблаз-
нительных местах. Ещё бы – они так 
притягивают взоры молодых парней. 
Никто при этом не думает, а вернее, 
не знает, что при интенсивном об-
лучении ультрафиолетом (тот самый 
вожделенный «шоколадный» загар) или 
случайном повреждении их безобидные 
родинки могут перерождаться в мела-
ному – опаснейшую злокачественную 
опухоль. 

Ежегодно только в Европе регистри-
руется более 50 тысяч заболеваний. В 
России, по данным федерального НИИ 
онкологии, в 2013 году было зареги-
стрировано 8974 больных меланомой, 
40 процентов из них погибли. Ежегодно 
от этой опухоли умирает более 35 тысяч 
жителей Земли, слишком поздно об-
ратившихся к специалистам. Поэтому 
вопросы ранней диагностики приобре-
тают особую значимость, подчёркивают 
специалисты. 

В связи с этим Национальный альянс 
дерматологов и косметологов решил 
в 2007 году установить в России еже-
годный День диагностики меланомы. В 
нынешнем году 25 мая он пройдёт уже в 
девятый раз. Любой гражданин сможет 
показать свои родинки дерматологу, вы-
слушать его советы и консультации. 

Акция благотворительная, прово-
дится бесплатно и носит всероссийский 

характер. В прошлом, 2014, году в этот 
день 770 специалистов высокого класса 
вели приём во всех областных центрах 
нашей страны и обследовали более 13 
тысяч пациентов,  а за 8 лет проведения 
таких дней было выявлено подозрение 
на меланому у более чем 1400 человек. 

– Полагаю, что эта акция особенно 
важна тем, у кого на коже обилие самых 
разных родинок, кто заметил какие-
либо изменения в них или появление 
нового необычного образования, – гово-
рит врач Дмитрий Стенюшкин, один из 
организаторов этой благотворительной 
акции. – Кто хочет получить консуль-
тацию, пусть позвонит до 21 мая по 
бесплатному телефону «горячей линии» 
8(800)200–03–45. Его запишут на бес-
платное обследование и назовут адрес 
лечебного учреждения, куда он сможет 
прийти на приём. 

В России злокачественные опухоли 
кожи (немеланомные новообразования 
и меланомы) занимают второе место по 
распространённости и стоят в списке 
самых опасных онкологических за-
болеваний сразу после рака лёгких (у 
мужчин) и рака молочной железы (у 
женщин). Заболеваемость раком кожи 
неуклонно растёт, но в 90 процентах 
случаев патология эффективно лечится, 
если выявить её на ранней стадии. И 
всем (особенно молодым женщинам и 
любующимся своей мускулатурой муж-
чинам) желательно помнить, что солнце 
является провоцирующим фактором 
этого заболевания. 

Родинка на щёчке…
Медицина | «Подарки» природы на теле человека 
могут быть очень опасными для жизни

Заманчивы,  
но обманчивы
Начало | страница 1
– Взять, например, среднеранний  Ка-
скад 195, который дает очень хорошие 
результаты и по зерну, и по силосу. 
Между прочим, в Удмуртии Каскад 
195 принят за эталон урожайности. 
Прекрасно оправдывают зерновое на-
значение Каскад 166, Воронежский 
158. Тем, кто выращивает кукурузу на 
силос, очень подходит Воронежский 
279, который, в условиях всё более 
жаркого климата, всё чаще размещают 
и в зерновых целях.

Казалось бы, воронежским гибридам 
всеми их достоинствами предначертано 
занять ведущее место в посевах «коро-
левы полей» и на полях области, и в 
других регионах России. Но, увы, на 
практике по-прежнему в ходу красивые 
упаковки с красивыми названиями за-
рубежных фирм.

- Мы согласны: в идеальных усло-
виях они могут превосходить наши 
гибриды, - сетует Романенко. – Но под-
черкну: только в идеальных, которых 
у нас практически не бывает. Наши же 
гибриды дают гарантированные урожаи 
даже в случае самых жестких природ-
ных испытаний.

При этом, добавляют специалисты, 
далеко не всё, что продается в красивых 
упаковках, является таковым на самом 
деле. Так, недавно выяснилось, что ги-
бриды известной западной компании 
были произведены не на ухоженной 
фермерской пашне, а на сомнительных 
полях где-то в Винницкой области 
Украины. Отсюда и новые сорняки, 

и новые, незнакомые прежде болезни 
растений.

Как говорится, импорт заманчив, 
но часто бывает и обманчив. Хотя и в 
разы дороже.

Так почему же он по-прежнему зани-
мает весомую долю на рынке семян? 

Ларчик открывается просто.
- Со всей ответственностью могу 

заявить: ни один килограмм импортных 
гибридов в России без «откатов» не про-
дается, - делится своими многолетними 
наблюдениями Василий Романенко. – 
«Откаты» за гибриды берут и на таможне, 
и в надзорных органах, и в высоких каби-
нетах, и на уровне главных специалистов 
хозяйств. И пока эта практика будет про-
должаться, многие хорошие и значимые 
дела обречены на неудачу.

- В прошлом году семеноводы Во-
ронежской области, чтобы сообща 
противостоять контрафакту на рынке 
семян, объединились в Ассоциацию 
семеноводческих хозяйств, - рассказал 
«Коммуне» руководитель Ассоциации 
Виктор Литвинов. – И результаты уже 
налицо. В случае же с импортными 
гибридами, будь то кукурузы, сахарной 
свёклы, подсолнечника, дело обстоит 
гораздо сложнее. Тут усилиями одной 
только Ассоциации не обойтись – нуж-
ны авторитетные решения и действия 
на уровне правительства. Хватит декла-
рировать курс на импортозамещение, 
нужно на деле всячески поддерживать 
тех, кто этим активно занимается. В 
выигрыше в конечном итоге окажется 
всё наше село.

Кому отменили 
пенсионные  
удостоверения?

С 1 января 2015 года на 
основании нового правового 
регулирования территори-
альные органы Пенсионного 
Фонда  России прекратили 
оформление и выдачу бланков 
пенсионных удостоверений. 

Нововведение коснётся 
только тех, кто уходит на за-
служенный отдых или получает 
право на пенсию по инвалид-
ности, или пенсию по случаю 
потери кормильца с 2015 года.

Изменения законодатель-
ства никак не отразятся на 
социальных правах граждан. 
Теперь в случае необходимости 
органами ПФР будет выдавать-
ся соответствующая справка, 
подтверждающая факт назна-
чения и размера пенсии, а также 
срока её установления. 

Такую справку можно полу-
чить лично или через предста-
вителя при обращении к спе-
циалисту клиентской службы 
территориального управления 
ПФР. Также справку можно 
заказать на официальном сай-
те Пенсионного фонда РФ, 
воспользовавшись «Личным 
кабинетом застрахованного 
лица», либо записавшись на 
приём по телефону. Об этом 
можно прочитать на сайте 
ПФ РФ в разделе «Новости 
отделения по Воронежской 
области». 

Анатолий КРУГЛОВ.  

Анна БОдИНА

Расширенное заседание комиссии по восстановлению 
прав реабилитированных жертв политических репрессий, 
прошедшее в здании Воронежской областной думы под 
председательством вице-спикера Ирины Траньковой, 
открылось награждением 17 школьников дипломами 
трёх степеней. Многие из них пришли со своими учите-
лями истории и обществознания. Победители конкурса 
исследовательских работ среди учащихся Воронежа на 
тему политических репрессий также получили в подарок 
первый том уникального издания. 

- Мы с Ларисой Леонидовной Муравьёвой, моим учи-
телем по истории и обществознанию, изучили историю 
репрессий на территории Воронежской области и решили, 
что темой нашего исследования станут захоронения, най-
денные в Дубовке. Основой работы стали драматические 
судьбы тех людей, истории которых хранятся в архиве, - 
рассказал ученик СОШ №48 Сергей Жданкин.

Второй том Книги памяти выпущен тиражом 500 эк-
земпляров, а также выложен в электронном виде на сайте 
Государственного архива общественно-политической 
истории Воронежской области. Руководитель архива 
Владимир Осадченко сообщил, что выпуск третьей части 
возможен уже в конце этого года. 

- В уже существующие тома вошли сведения о более 
чем десяти тысячах персон с фотографиями. В новый до-
бавлен состав рабочей группы архива. Был ряд обращений 
к городской комиссии, в том числе и от частных лиц, с 
просьбой включить их родственников в очередной том. 
Мы никому не отказали, - заявил Владимир Осадченко. 

На заседании комиссии Ирина Транькова рассказала о 
социальной поддержке лиц, пострадавших от политиче-
ских репрессий, в виде бесплатного оказания медицинской 
помощи в областных и муниципальных учреждениях здра-
воохранения, компенсации при оплате жилого помещения, 
ежемесячной денежной выплаты.

Книга  
памяти судеб

В областной думе состоялась презентация второго 
тома Книги памяти жертв политических репрессий 
Воронежской области.
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Ирина Транькова с победителями конкурса.

Невыполнение управ-
ляющими компаниями 

требования о соблюдении 
стандартов о раскрытии инфор-
мации о своей деятельности в 
Интернете стало не единствен-
ной, но основной причиной 
отказа в выдаче лицензий.
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В конце шестидесятых 
- начале семидесятых 
годов прошлого века 
одним из самых ярких и 
самобытных фоторепор-
теров в Чернозёмном 
регионе был Николай 
Крутских.

Виктор СИЛИН

Это редчайший снимок! Но 
фотографии, как таковой, 

отпечатанной, не было. Сорок 
два года в архиве фотокорре-
спондента «Коммуны» Нико-
лая Крутских хранился лишь 
негатив, завернутый в изрядно 
пожелтевший клочок бумаги с 
надписью «Шахиня».

И вот за прошедшие четыре 
с лишним десятилетия портрет 
шахини Ирана Фаррах, тре-
тьей жены шаха Мохаммеда 
Реза Пехлеви, как и положено, 
отпечатан на фотобумаге. Мо-
нархическая чета пребывала 
в Воронеже в сентябре 1972 
года. Тогда, 15 сентября, и был 
сделан этот снимок.

Вообще-то Мохаммед Реза 
Пехлеви приезжал в Советский 
Союз и до этого – в конце июня, 
а точнее, 25-го числа 1956 года. 
Правда, тогда с ним была ша-
хиня Сорейя (всего у него три 
официальные жены – первая 
Лейла, вторая Сорейя, но на-
следника родила только третья 
жена – Фаррах), её фрейлины 
и целый обоз сопровождающих 
лиц вплоть до егермейсте-
ра двора Абольфатха Атабэ. 
Останавливался шах и тогда в 
Воронеже. В газетах той поры, 
в том числе и в «Коммуне», на-
печатали такое высказывание 
Мохаммеда Реза Пехлеви: «Се-
годня утром мы уже дважды 
вступали на советскую землю, 
и как в Баку, так и в Воронеже 
почувствовали, что нас везде 
встречают с искренним чув-
ством».

Они жили в Рамони. Отец, 
Кондрат Николаевич, 

работал в военкомате, мама, 
Наталья Константиновна, – 

уборщицей на сахарном за-
воде. В домишке тут же, при 
сахзаводе, им принадлежала 
одна-единственная комнатуш-
ка. В остальных обитали ещё 
три семьи. Получалось, как в 
коммуналке.

- Родители работали с утра 
до ночи, - вспоминает Николай 
Кондратьевич, - мама – по две-
надцать часов, и им было не до 
меня. Вот и отдали они трехлет-
него мальца на присмотр – вро-
де как в круглосуточный ясли-
сад  - к старикам – бородатому 
дедушке и доброй бабушке, 
которые жили во дворце прин-
цессы Ольденбургской, и, как я 
теперь понимаю, являлись его 
смотрителями. Получается, что 
детство я провел во дворцовых 
залах.

Сказал и рассмеялся.
- О дворце Ольденбург-

ских давно ходят всяческие 
легенды и леденящие душу 
истории, страшилки, одним 
словом, - продолжает Нико-
лай Кондратьевич. – Так вот, 
когда бабушка первый раз 
провела меня по дворцовым 
залам и коридорам, а потом мы 
зашли в одну из комнат, она 
наставительно сказала мне: «В 
этом флигеле любила отдыхать 
принцесса. Она здесь и спала. 
А теперь ты будешь хозяином 
в этих стенах. Когда ляжешь 
спать, то не станешь бояться 
тьмы, потому что её здесь нет». 
Она так и сказала: «тьмы». Мне 
эти слова врезались в память на 
всю жизнь, хотя в ту пору я был 
совсем кроха.

Потом через много-много 
лет, размышляя над услышан-
ным от бабушки (Николай 
Кондратьевич предполагает, 
что старики, которым его от-
дали на временный присмотр, 
- из числа их дальних родствен-
ников), понял: под тьмой ста-
рушка имела в виду вселенское 
зло, идущее от сатаны. И по её 
убеждению, во дворце ничего 
подобного нет и не было. 

Сам же Николай Кон-
дратьевич те два года своего 

раннего детства называет не 
иначе как дворцовые радости. 
Он с непреходящим восторгом 
– а минуло с той поры 80 лет! 
– рассказывает о том, как ко-
лесил по дворцовому паркету 
на трехколесном велосипеде – 
подарке отца; как зачарованно 
смотрел на бронзового змея, 
что располагался над гротом, 
из пасти которого струилась 
прозрачная вода; как часами 
разглядывал затейливые из-
разцы камина, произведенные 
французскими и итальянски-
ми мастерами.

А потом пришла война.
Отец сразу же ушёл на 

фронт, в сорок первом. Летом 
сорок второго немец стал вовсю 
приближаться к Воронежу.

- Через Рамонь отступали 
наши войска, - негромко гово-
рит Николай Кондратьевич. 
– Фашисты наседали: бомбили 
нас беспрестанно, приходилось 
сутками отсиживаться в по-
гребах.

Когда совсем стало невмого-
ту, то они пешком ушли в село 
Крутик Усманского района 
(теперь это Липецкая область), 
в котором начиналась семейная 
жизнь четы Крутских и где 
родился Николай.

- Для меня понятие «страх» 
вполне материальное. Имеет 
цвет, запах, объём, звук, свето-
вые вспышки, - говорит Нико-
лай Кондратьевич. 

И он рассказывает о том, 
что ему, матери, младшей и 
старшей его сёстрам пришлось 
испытать. По пути в эвакуацию 
– в чистом поле, на котором гу-
стой щетиной колыхались уже 
созревшие темно-коричневые 
колосья ржи, под Ступино, их 
и накрыла стая немецких бом-
бардировщиков. Но пронес-
лись они куда-то дальше, и уже 
колонна беженцев вздохнула с 
облегчением: «пронесло», но не 
тут-то было. Один из ястребов 
развернулся и начал палить по 
беззащитным беженцам. 

- Вот в тот момент я и по-
чувствовал весь ужас страха в 

пыли проселочной дороги, к 
которой прижимался всем сво-
им телом, когда одна за другой 
падали бомбы. 

Отец вернулся с фронта в 
сорок четвёртом. Инвалидом 
после тяжёлого ранения в голо-
ву и с орденом Красной Звезды. 
О войне, как и большинство 
побывавших на краю гибели, 
он не любил распространяться. 
Но однажды проговорился: 
оказывается, с тяжелейшей 
раной в голову, без сознания 
его подобрали санитары среди 
убитых бойцов. Из кучи тел до-
носился еле слышный стон, то 
подавал признаки жизни отец 
Николая Крутских.

Однако вернемся в Воронеж 
15 сентября 1972 года.

Фотокора «Коммуны» Ни-
колая Крутских отко-

мандировали на съемку визита 
шаха.

- В какой-то момент, не-
укоснительно следуя за иран-
ской делегацией, я оказался в 
спортивной школе гимнастов, 
которая теперь носит имя про-
славленного тренера Юрия 
Штукмана, - рассказывает 
Николай Крутских. – Здесь 
молодой и обворожительной 
шахине Фаррах рассказывали 
о нашей знаменитой воронеж-
ской школе. Шахиня вела себя 
очень скромно, но при всём при 
этом в ней чувствовалась осо-
бая стать. Я сделал несколько 
снимков, на которых она была 
в окружении спортсменов. Но 
мне очень хотелось запечатлеть 
её на портрете. И тогда через 
переводчика спросил высочай-
шего соизволения. На что она, 
улыбнувшись, благосклонно 
кивнула головой. Так и появил-
ся этот кадр.

Потом шахиню повезли 
в Нововоронеж, на атомную 
электростанцию. И здесь Крут-
ских много её снимал, и она не 
противилась, а только благо-
склонно улыбалась.

Напечатать же портрет вы-
сочайшей особы не пришлось. 
Не существовало на то время 
в нашей стране таких изда-
ний, которые бы публиковали 
на своих обложках портреты 
коронованных особ и расска-
зывали читателям о том, что и 
«богатые тоже плачут».

А вот приезд кубинского ли-
дера Фиделя Кастро в Воронеж 
освещался куда масштабнее.

- Меня отрядили в группу 

фотокоров – большинство, ко-
нечно, были из центральных и 
зарубежных газет и информ-
агентств, - вспоминает Николай 
Кондратьевич. – Определили и 
черту, за которую не полагалось 
заходить. Но я, молодой и прыт-
кий, проигнорировал тот запрет. 
За что получил окорот от пред-
ставителя службы безопасности. 
Не выдержал и в ответ сказал: 
«Вот вы свою работу делаете, а 
я  - свою. И никто мне не может 
помешать сделать её хорошо». 
В ответ был ещё более много-
значительный взгляд. Когда же 
появился Фидель Кастро, то 
вся журналистская братия за-
суетилась, забегала, и я оказался 
в первых её рядах. Не знаю уж 
почему, он меня  заметил и выде-
лил среди всех. Фидель Кастро 
кивком указал на меня и через 
своего человека велел передать 
что-то похожее на узкий пенал. 
«Это вам от команданте», - ска-
зал человек Фиделя.

Как оказалось, то была сверх-
дорогая гаванская сигара. Нико-
лай Крутских к тому времени 
уже был некурящим и много лет 
хранил сигару как память.

Путь же в фотодело для 
шестидесятника, которым 

является Крутских, оказался 
достаточно типичным: технарь 
до мозга костей, он неожиданно 
увлёкся фотосъёмкой. Мно-
го исходил туристическими 
тропами с женой и сыном, а 
романтике путешествий со-
путствовала фотография.

Сам Николай Кондратье-
вич считает себя в фотоделе в 
большей степени пейзажистом. 
На что я не раз ему высказы-
вал своё несогласие по той 
простой причине, что у меня, 
даже по прошествии стольких 
лет, остались в памяти его 
портретные снимки. Ну, на-
пример, сборщика автопокры-
шек Героя Социалистического 
Труда Николая Богатырёва, 
олимпийской чемпионки, гим-
настки Любови Бурды, доярки 
из Острогожского района и 
тоже Героя Социалистического 
Труда Татьяны Величко…

- Чаще всего я ездил в ко-
мандировки с Олегом Шев-
ченко, - говорит Крутских. 
– Мне было с ним интересно 
уже потому, что он, коренной 
горожанин и известный поэт, 
хорошо знал сельскую жизнь, 
дотошно вникал в крестьян-
ские проблемы. Удивительный 
был мастер слова. Недавно 
просматривал свой архив и 
наткнулся на негатив, на кото-
ром Олег Шевченко беседует 
с дояркой. Надо видеть, как 
внимательно-неравнодушно он 
слушает свою собеседницу.

Архив у Николая Кондратье-
вича Крутских, действительно, 
большой. Много на плёнках не 
просто редких, а редчайших 
событий и лиц запечатлено. 
Вот бы областному Дому жур-
налистов проявить заинте-
ресованность и организовать 
фотовыставку Мастера.

От доярки до шахини
Земляки | Завтра исполняется 98 лет, как вышел в свет первый номер областной газеты «Коммуна»
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На вираже.

Николай Крутских.

Восхождение.Шахиня Фаррах.

Организаторами форума 
выступили Совет ректоров 
вузов Воронежской области и 
Воронежский государственный 
университет.  Основная задача 
форума нацелена на создание 
благоприятного климата для 
экономического и политиче-
ского сотрудничества, объеди-
нение культурных потенциалов 
и расширение культурных 
связей между государствами-
участниками СНГ, содействие 
образовательному и научному 
сотрудничеству, межкультур-
ному диалогу.

В форуме приняли участие 
преподаватели, руководители 
международных служб вузов 
из шести федеральных округов 
России, а также из Австрии, 
Хорватии, Латвии, Армении, 
Украины, Казахстана, При-
днестровья.    

Открыл форум ректор Во-
ронежского государственного 
университета профессор Дми-
трий Ендовицкий. В своем при-
ветствии он подчеркнул важ-
ность события и отметил, что 
данный форум должен   стать 
масштабной площадкой для 
укрепления международных  
связей в сфере образования.

Лекторами форума вы-
ступили эксперт в области 
проблемно-ориентированного 
обучения из Ирландии Деклан 
Кеннеди (университетский 
колледж Корк), представители 
Института международно-
го менеджмента Универси-
тета прикладных наук FH 
Joanneum (Австрия) Клаудия 
Линдич и Рупперт Байнхауэр, 
координатор проекта Тем-
пус InterEULawEast, заве-
дующая кафедрой права фа-
культета экономики и бизнеса 
Университета г. Загреб (Хорва-
тия) Хана Хорак, заместитель 
директора Национального 
офиса Erasmus+ в России Анна 
Муравьева. Они же провели 
для собравшихся практиче-
ские занятия по подготовке и 
реализации международных 
проектов на примере проектов 
Темпус, Unique, программы ЕС 
Erasmus+.

  Интересным, познаватель-
ным и полезным стал  методи-
ческий семинар «Разработка 
учебных программ на основе 
использования результатов 
обучения», который провел 
эксперт из Ирландии  Деклан 
Кеннеди.  Он рассказал участ-
никам о методиках обучения, 
используемых в 30 странах. 
Все они связаны с Болонской 
системой обучения, предпола-
гающей единую систему обра-
зования в вузах разных стран. 
Деклан Кеннеди подчеркнул, 
что для участия в междуна-
родных проектах учебным заве-
дениям стран СНГ необходимо 
подводить учебные программы 
под единый стандарт, сохраняя 
при этом индивидуальность 
каждого вуза. Завершая ме-
тодический семинар, Деклан 
Кеннеди вручил участникам 
сертификаты, подтверждаю-
щие их участие в форуме.

Форум завершился про-
граммой повышения квалифи-
кации для представителей вузов 
«Международные научные и об-
разовательные проекты. Управ-
ление качеством образования».  
С докладами перед участни-
ками выступили сотрудники 
Управления международного 
сотрудничества и преподавате-
ли Воронежского государствен-
ного университета. 

Можно смело считать, что 
Международный форум  «Об-
разовательное и культурное 
пространство СНГ: векторы 
развития» даст новый импульс 
в новых реалиях времени. 

ВГУ создаёт благоприятный климат
Высшее образование | В Воронежском государственном университете прошёл Международный 
форум «Образовательное и культурное пространство СНГ: векторы развития». Он проводился в рамках 
межгосударственного проекта «Культурные столицы Содружества»

Ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий.

Участники форума.

Игорь ЗАХАРОВ

прАвОслАвие

Праздник 
и ярмарка
Митрополит Воронежский 
и Лискинский Сергий  
открыл ежегодную благо-
творительную ярмарку, 
посвященную  Дню право-
славной матушки.

Этот радостный и светлый 
праздник в пасхальные дни 
напоминает всем женщинам о 
служении Христу Спасителю 
жен-мироносиц.

После Божественной ли-
тургии, которую митрополит 
Воронежский и Лискинский 
Сергий совершил в Благо-
вещенском кафедральном 
соборе, состоялось открытие 
благотворительной ярмарки, 
организованной женсоветом 
Воронежской митрополии.

Владыка Сергий в сопрово-
ждении сослужившего ему за 
Литургией епископа Андрея 
спустился на площадь с юж-
ной стороны кафедрального 
собора. Здесь архипастырей 
встречали матушки священ-
нослужителей епархии, тру-
дами которых было подготов-
лено проведение благотвори-
тельной ярмарки. Митрополит 
Сергий осмотрел торговые 
палатки всех представленных 
благочиний и Воронежской 
православной духовной се-
минарии, пообщался с ма-
тушками, которые подарили 
воронежцам не только вкус-
ное домашнее угощение, но 
и настроение праздника и 
доброты.  

Митрополит Сергий рас-
сказал о том, что средства, 
вырученные в ходе ярмарки, 
будут направлены на реали-
зацию благотворительных 
проектов Воронежской ми-
трополии.

Татьяна ЮШКИНА.

ДАтА

Ректор Воронежского госпедуниверситета  
Сергей Филоненко: 

– В Воронежской области 
проживает большая группа 
артековских вожатых. Наш 
университет, ранее педин-
ститут, один из немногих 
вузов страны более 20 лет – с 
1971 по 1993 год – направлял 
своих лучших студентов на 
практику в этот легендарный 
лагерь. Практика в «Артеке» 
оттачивала профессиональное 
мастерство вожатых, форми-
ровала зрелых специалистов. 
Многие из них занимали и 
сегодня занимают высокие и 

ответственные общественные, государственные и педа-
гогические посты. В нашем институте 19 мая пройдет 
большой праздник «Артековец сегодня – артековец 
всегда!». В программе конференция «Педагогическое 
наследие «Артека» в осмыслении артековских вожатых 
70-90-х годов ХХ столетия», встреча вожатых «Пере-
кличка поколений», «Игровая поляна: игры, песни, танцы 
«Артека», множество интересных выставок, одна из них 
«Домашний музей истории «Артека» супругов Власовых 
из Хохла. Приглашаем на праздник!

Председатель Воронежской областной  
организации профсоюза работников народного  
образования и науки РФ, член оргкомитета  
Тамара БиРюкоВа: 

– Я безмерно счастлива, что 
моя жизнь на протяжении не-
скольких лет была тесно связана 
с «Артеком». Впервые попала 
в этот замечательный лагерь в 
1962 году, когда училась в пятом 
классе – меня наградили путев-
кой за активную работу в пионе-
рии. Фотографию, где я рядом 
с Юрием Гагариным, бережно 
храню в своем семейном архиве. 
Впоследствии, став студенткой 
Воронежского госпединститута, 
в 1971 году проходила в «Ар-
теке» летнюю педагогическую 

практику, работала там вожатой. Любовь к «Артеку» живет 
в моей семье. Мои близкие – муж и дочь – тоже артековцы. 
Обком готовит к юбилею «Артека» тематический выпуск 
газеты «Профсоюзный щит».

Первый заместитель руководителя  
департамента образования, науки и молодежной  
политики Воронежской области, член оргкомитета  
Галина иВаноВа: 

– Вспоминаю свой интерна-
циональный отряд. Все маль-
чики в этом отряде были пале-
стинцами, а девочки – из нашей 
страны, из разных республик. 
В Палестине тогда шла война, 
некоторые из приехавших в 
«Артек» палестинских детей 
имели ранения, многие по-
теряли своих родных. В «Ар-
теке» их окружили заботой 
и вниманием. Эти дети были 
взрослыми не по годам и очень 
политизированными. Своего 
лидера Ясира Арафата почита-

ли почти как Бога. Вскидывали вверх руку со сложенными 
пальцами, изображавшими букву V – победа. Где теперь 
мои палестинские артековцы? Живы ли?

Вспоминаю сейчас об этом и невольно напрашивает-
ся аналогия с нынешними детьми из Новороссии, тоже 
страдающими от военных действий. Во многих областях 
нашей страны сегодня живут семьи, вынужденно поки-
нувшие свои дома. В том числе и в нашей Воронежской 
области. Вот так опять сплетаются воспоминания о про-
шлом с мыслями о настоящем. Как было бы здорово, если 
бы «артековская модель» вошла в жизнь взрослых, чтобы 
их конфликты и трудности решались так, как это было в 
наших пионерских отрядах! 

ответственный секретарь оргкомитета  
по празднованию 90-летия «артека» в Воронеже  
Галина ШаТуноВа: 

– Я редактирую книгу вос-
поминаний пионеров и вожа-
тых. Мы назвали ее «Артек» 
– мечта, сказка, счастье!» На-
звание книги мне приснилось. 
Мой мозг, как компьютер, 
проанализировав все прислан-
ные и тщательно прочитанные 
мною воспоминания об «Ар-
теке», выдал то, что повторя-
ется у всех без исключения: 
«Мечта, сказка, счастье!». 
Пионерка из моего отряда 
1976 года Лена Александрова, 

отыскавшаяся в одной из социальных сетей, написала: 
«Спасибо, «Артек»! За состоявшуюся мечту пионерского 
детства! За подаренную сказку на берегу Черного моря! 
И счастье, с которым я живу!». Книга получилась добрая, 
светлая, позитивная. 

Предлагаем Воронежу как культурной столице про-
вести телемост «Артек» –Воронеж – города СНГ».

Председатель оргкомитета по празднованию 90-летия 
«артека» в Воронеже Тамара ШиГина:

– Мы приглашаем на празд-
ник 19 мая: Владимира Ли-
стенгартена – он встретил 
9 мая 1945 года в «Артеке», 
Тимофея Оболенского – уче-
ника лицея №4, победившего 
в конкурсе на новый логотип 
«Артека», Светлану Командо-
рову – дважды мастера спорта 
и КМС по художественной 
гимнастике, прыжкам в воду 
и прыжкам на батуте, она 
дважды награждалась путев-
кой в «Артек» за спортивные 
успехи. 

И уже получили официальное приглашение из «Арте-
ка». Готовим воронежскую делегацию на юбилей.

Подготовила Галина ШАТУНОВА.

Об «Артеке»  
говорят: мечта,  
сказка, счастье!
Воронеж готовится отметить 90-летие 
Всесоюзного детского лагеря
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Отчёт
оБ иТоГах ГолоСоВаниЯ
Полное фирменное наименование и место нахождения общества (место прове-

дения): Открытое акционерное общество  «Мукомольный комбинат «Воронежский», 
394036, г.Воронеж, ул.Революции 1905г., д. 2. 

Вид и Форма общего собрания акционеров: Годовое Собрание .
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 

17.05.2015.  
Дата проведения: 12.05.2015. 
Время начала регистрации: 13 час. 00 мин. 
Время открытия: 14 час. 00 мин.
Время окончания регистрации: 14 час. 40 мин. 
Время начала подсчета голосов: 14 час. 50 мин. 
Время закрытия: 15 час. 20 мин. 
Полное фирменное наименование, место нахождения регистратора: Закрытое 

акционерное общество «Компьютершер Регистратор», 121108, г. Москва, ул. Ивана 
Франко, д. 8. 

Дата составления протокола об итогах голосования: 12.05.2015. 
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, по всем вопросам повестки дня общего собрания: 
16 551. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по всем вопро-
сам повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения: 16 551. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по всем вопросам повестки дня общего собрания: 15 279 .  

Кворум: 92.3147%  .

По вопросу № 1: Избрание секретаря собрания.
реШение: Избрать секретарем собрания Сушкову Ирину Николаевну.
По вопросу № 2: Утверждение Годового отчета Общества за 2014 г., годовой 

бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках (счетов прибылей 
и убытков), распределение прибыли и убытков общества по результатам финансового 
года. Аудиторское заключение по годовой бухгалтерской отчетности.

реШение: Утвердить Годовой отчет Общества за 2014 год., годовую бухгал-
терскую отчетность, в том числе отчет о прибылях и убытках (счетов прибылей и 
убытков), распределение прибыли и убытков общества по результатам финансового 
года. Аудиторское заключение по годовой бухгалтерской отчетности.

По вопросу № 3: О рекомендациях по выплате дивидендов за 2014 год акцио-
нерам Общества.

реШение: Годовые дивиденды по итогам работы за 2014 год не выплачивать.
По вопросу № 4: Выборы в Ревизионную комиссию Общества.
реШение: Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:
1. Попова Людмила Петровна
2. Седых Нина Семеновна
3. Четверикова Елена Викторовна
По вопросу № 5: Утверждение численного состава Совета директоров Обще-

ства.
реШение: Определить количественный состав совета директоров Общества: 

9 человек.
По вопросу № 6: Выборы в Совет директоров Общества.
реШение: Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Ткачев Андрей Геннадьевич
2. Голов Владимир Михайлович
3. Омельченко Олег Михайлович
4. Острейко Сергей Адольфович
5. Эдишерашвили Георгий Витальевич
6. Каблашов Владимир Васильевич
7. Квашнин Александр Николаевич
8. Сенчихин Владимир Иванович
9. Чешинский Валерий Леонидович
По вопросу № 7: Утверждение Аудитора Общества.
реШение: Утвердить Аудитором Общества на 2015 год ООО «Аудиторская 

компания «Аудиком».
По вопросу № 8: О приведении в соответствии с действующим законодатель-

ством РФ Устава ОАО «МК «ВОРОНЕЖСКИЙ» и утверждении новой редакции Устава 
Общества.

реШение: Утвердить Устав Общества в новой редакции.
По вопросу № 9: О приведении в соответствии с действующим законодатель-

ством РФ организационно-правовой формы Общества.
реШение: Полное фирменное наименование Общества: Акционерное общество 

«Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ», сокращенное наименование общества: 
АО «МК «ВОРОНЕЖСКИЙ».

По вопросу № 10: Об одобрении крупной сделки по заключению договора об 
открытии кредитной линии в ОАО «Российский сельскохозяйственный банк» на 
сумму 410 миллионов рублей, в ОАО «ВТБ» на сумму 300 миллионов рублей, в ОАО 
«Сбербанк» на сумму 300 миллионов рублей.

реШение: Одобрить крупные сделки по заключению договоров об открытии 
кредитной линии в ОАО «Российский сельскохозяйственный банк» на сумму 410 
миллионов рублей, в ОАО «ВТБ» на сумму 300 миллионов рублей, в ОАО «Сбербанк» 
на сумму 300 миллионов рублей.

По вопросу № 11:  О полномочиях генерального директора Общества Ткачева 
А.Г. на заключение и подписание соответствующих договоров об открытии кредит-
ной линии, договоров поручительства, а также оформление иной документации в 
редакции и на иных условиях банка.

реШение: Предоставить полномочия генеральному директору Общества Ткачеву 
А.Г. на заключение и подписание соответствующих договоров об открытии кредит-
ной линии, договоров поручительства, а также оформление иной документации в 
редакции и на иных условиях банка.

По вопросу № 12: Об одобрении сделки по заключению договора поручительства 
между ОАО «МК «ВОРОНЕЖСКИЙ» и ОАО «Российский сельскохозяйственный банк» 
в обеспечение выполнения обязательств ОАО «Тобус», ОАО «ВЭКЗ», ОАО «Хлебо-
завод №1» перед ОАО «Российский сельскохозяйственный банк» по заключаемым 
кредитным договорам.

реШение: Одобрить сделки по заключению договора поручительства между 
ОАО «МК «ВОРОНЕЖСКИЙ» и ОАО «Российский сельскохозяйственный банк» в обе-
спечение выполнения обязательств ОАО «Тобус», ОАО «ВЭКЗ», ОАО «Хлебозавод №1» 
перед ОАО «Российский сельскохозяйственный банк» по заключаемым кредитным 
договорам.                                                                                       На правах рекламы.

Отделение по Воронежской области Главного управления 
Центрального банка Российской Федерации по Центральному 
федеральному округу доводит до сведения юридических лиц, 

граждан города и области, что Приказом Банка России 
от 13.05.2015 № ОД-1043 у кредитной организации 

Коммерческий банк «Траст Капитал Банк» акционерное общество 
(регистрационный номер Банка России 2741) с 13 мая 2015 года 

отозвана лицензия 
на осуществление банковских операций в связи с неисполнением  
федеральных законов, регулирующих банковскую деятельность, 

и нормативных актов Банка России, неоднократным нарушением  
в течение одного года требований, предусмотренных статьей 7 

(за исключением пункта 3 статьи 7) Федерального закона 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма», 
а также нормативных актов Банка России, изданных 

в соответствии с указанным Федеральным законом, учитывая не-
однократное в течение одного года применение мер, 

предусмотренных Федеральным законом «О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)», руководствуясь статьей 

19, пунктами 6 и 61 части первой статьи 20 Федерального закона 
«О банках и банковской деятельности» и частью одиннадцатой 

статьи 74 Федерального закона «О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)». На
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Людмилу Фёдоровну Лебедеву 
поздравляем с днём рождения!

Желаем этой замечательной  женщине 
светлого и неувядающего долголетия, твор-

ческих успехов, здоровья, благополучия!
Друзья. 

Анатолия Тимофеевича ЛукьяновА 
поздравляем с днём рождения!  

Желаем ему здоровья, семейного благополучия, благосостояния, 
безопасных дорог.

Сотрудники, друзья.

ФУТБОЛ

«Факел»: Саутин, Ревякин, Бутырин, Тихий, Дранни-
ков, Василенко (Коробов, 62), Мурнин,  Турик, Альшин 
(Захаров, 83), Бирюков, Заболотный.

«Локомотив»: Кортнев, Чикунов (Еремин, 51), Струч-
ков, Кибизов, Линда, Белов (Середа, 84), Богатырев, Пе-
сегов (Пузанов, 67), Фатеев, Чернышов (Ткачев, 90+2), 
Агапцев (Саввин, 45+1). 

Воронежцы сразу дали понять сопернику, что на-
строены очень серьезно. Ста секунд не прошло, когда 
Заболотный без помех наносил удар с восьми метров, но 
не попал в створ ворот. Через десять минут он навесил 
мяч на линию вратарской площади и Бирюков головой 
отправил его в сетку, но арбитр гол не засчитал, опреде-
лив положение «вне игры». Еще через пять Бирюков бил 
в упор, но на пути снаряда оказался… Заболотный. Гол 
назревал, и мяч спелым яблоком упал в ворота гостей 
после навесной передачи Мурнина от углового флажка. 
На дальний угол набежал Ревякин и головой вколотил 
его в «рамку». 1:0. 

«Локомотив» отвечал контратаками, и в одной из них 
Чикунов ворвался в штрафную «Факела» и в борьбе с 
Дранниковым упал на газон. Повода для назначения 
пенальти арбитр не усмотрел. В конце первого тайма 
лискинцы имели отличный шанс сравнять счет. Фатеев 
вывел на убойную позицию Чикунова, но тот отправил мяч 
в небеса. А перед самым перерывом «Локомотив» остался 
в меньшинстве. За грубый фол против Бирюкова с поля 
был удален Кибизов, получивший красную карточку за 
второе предупреждение. 

Довести матч до победы, имея к тому же численное 
преимущество, воронежцам не составило большого тру-
да. Они и второй тайм провели в атаках, создали уйму 
голевых моментов, но забить хотя бы еще один гол не 
сумели. Работы у голкипера лискинцев Кортнева хватало, 
но он играл уверенно и безошибочно. Отразил опасные 
удары Заболотного, Мурнина и Бирюкова, а в некоторых 
эпизодах футболисты «Факела» «мазали» по воротам 
сами, облегчая жизнь вратарю. Голкипер хозяев Саутин 
оставался практически без работы, наблюдая за игрой 
со стороны. Матч так и закончился со счетом 1:0. В этом 
сезоне с таким результатом воронежцы выиграли на своем 
поле уже в шестой раз.

Результаты остальных матчей 26-го тура. «Рязань» 
(Рязань) - «Арсенал-2» (Тула) 1:0, «Динамо» (Брянск) - 
«Тамбов» (Тамбов) 0:0, «Калуга» (Калуга) - «Металлург» 
(Липецк) 0:2, «Чертаново» (Москва) - «Подолье» (По-
дольский район) 2:4, «Факел» (Воронеж) - «Локомотив» 
(Лиски) 1:0, «Витязь» (Подольск) - «Зенит» (Пенза) 1:1, 
«Авангард» (Курск) - «Выбор-Курбатово» (Воронеж) 3:0 
(+ : -), «Металлург» (Выкса) - «Орел» (Орел) 0:3 (- : +).

Турнирная таблица на 15 мая
Команда и В н П мячи о

1. «фаКел» (Воронеж) 26 21 5 0 54-11 68

2. «Рязань» (Рязань) 26 19 6 1 43-9 63

3. «Тамбов» (Тамбов) 26 15 8 3 57-21 53

4. лоКомоТиВ» (лиски) 26 13 8 5 29-16 47

5. «Калуга» (Калуга) 26 12 7 7 34-22 43

6. «Металлург» (Липецк) 26 11 10 5 36-26 43

7. Витязь» (Подольск) 26 10 8 8 36-40 38

8. Авангард» (Курск) 26 11 4 11 41-30 37

9. «Зенит» (Пенза) 26 10 7 9 23-21 37

10. «Динамо» (Брянск) 26 8 10 8 27-22 34

11. «Выбор-Курбатово» (Воронеж) 26 7 8 11 22-34 29

12. «Подолье» (Подольский район) 26 8 1 17 23-50 25

13. «Металлург» (Выкса) 26 5 4 17 16-45 19

14. «Орел» (Орел) 26 3 5 18 19-52 14

15. «Чертаново» (Москва) 26 2 6 18 23-55 12

16. «Арсенал-2» (Тула) 26 0 7 19 14-49 7

До конца первенства осталось 4 тура. 18 мая воронеж-
ский «Факел» играл в Москве с «Чертаново», а лискинский 
«Локомотив» дома принимал «Витязь».

Ещё один шаг 
к «золоту»
«Факел» (Воронеж) – «Локомотив» (Лиски) 1:0
12 мая на Центральном стадионе профсоюзов 
Воронежа состоялся принципиальный поединок, 
в котором встретились воронежский «Факел» и 
лискинский «Локомотив». «Факел», не сбавляя 
скорости, мчится в Футбольную национальную 
лигу, задачи «железнодорожников» поскромнее: 
финишировать как минимум пятыми. Они немно-
го сбавили ход, но близки к выполнению главной 
цели. Ещё с осенних стартовых матчей «Локомо-
тив» обосновался в квартете лучших команд зоны 
«Центр» и продолжает удерживать свои позиции. В 
пяти весенних матчах лискинцы не знали пораже-
ний, но против «Факела» не устояли.

максим СКВорЦоВ

А так встречали тех, кто вернулся с войны.Вот он, локомотив Победы.

Локомотив Победы серии 
«Л-0022» предоставил лискин-
цам начальник Юго-Восточной 
железной дороги Анатолий Во-
лодько. За два дня до торжеств 
легендарная машина под управ-
лением паровозной бригады 
локомотивного депо Белгород в 
составе Юрия Казюлина, Игоря 
Сергеева и Евгения Куницына 
прибыла в Лиски из Белгорода. 
В прошлые годы этот паровоз 
возил ветеранов ЮВЖД на 

Поле солдатской славы – Про-
хоровское, где летом 43-го реша-
лась судьба танкового сражения 
на Курской дуге. 

Машину и теплушки, най-
денные вагонниками, украсили 
алыми стягами, цветами и со-
сновыми гирляндами. По ис-
хлёстанным ураганами войны 
бокам вагонов заалели красные 
полосы ситца с радостными 
возгласами: «Мы из Берлина!», 
«Домой, на Родину!»,  «Родина, 
встречай героев!». 

Всё огромное пространство 
Привокзальной площади за-

полнилось воздушными ша-
рами, флагами и флажками, 
букетами черёмухи и сирени, 
радостными улыбками детей 
и взрослых. Перрон до от-
каза был запружен людьми, и 
вот живой историей спешит 
локомотив к встречающим, 
радостно и звучно переби-
рая колёсами стыки послед-
ней версты. В клубах дыма и 
пара, перекрывая маршевую 
медь духового оркестра, чуть 
охрипшим паровозным гудком 
приветствует ветеранов и всех 
лискинцев. Устало вздохнув, 
паровоз с теплушками под 
крики «ура!» останавливается. 
Из вагонов в объятия встре-
чающих выходят солдаты-
победители. Школьники встре-
чают их цветами. Чья-то мать, 
вглядываясь в солдатские лица, 
пытается отыскать сыночка. 

Школьница мечется по перро-
ну с вопросом: «Вы папку моего 
не встречали?». Фронтовик 
закрыл выгоревшей пилоткой 
скупые слёзы, когда узнал, что 
его семья погибла. 

Спрашиваю у двух девчу-
шек: 

- А что тут происходит? 
- Как что? – вскидывают они 

удивлённые глазёнки. – Наши 
с войны вернулись. Они фаши-
стов побили!

И не будет в тот день отбоя 
от желающих сфотографиро-
ваться с паровозной бригадой 
в фронтовой железнодорожной 
форме на фоне их легендарной 
машины.

Вот такой состав – паровоз 
с теплушками – побывал в эти 
дни в Лисках. И тем самым 
словно воскресил победный 
май 45-го.

Поезд из сорок пятого
Вслед за событием | Историческая реконструкция победного мая в Лисках стала  
заметным и памятным событием

николай КардаШоВ
г.Лиски
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По мысли автора сценария действа писателя Вале-
рия Тихонова, на крупный железнодорожный узел 
Лиски в обязательном порядке должен прибыть 
эшелон с бойцами, возвращающимися из Берлина 
с Победой. И очень хотелось, чтобы паровоз был на-
стоящий, подлинный, из той героической эпохи.
И таковой нашёлся.

Воронежские музеи присоединились к Всерос-
сийской акции, в результате которой горожане 
смогли бесплатно посетить все экспозиции и 
выставки.  В тот майский вечер музеи города 
пережили настоящий  бум. Тихие и просторные 
залы, которые помнят события давно минувших 
дней, заполнили воронежцы, среди которых было 
немало молодёжи. 

Посетители Воронежского областного краевед-
ческого музея  увидели экспозиции, посвященные 
70-летию Победы: тематическую экскурсию  «Там 
жизнь моя войной разбита»;  присутствовали на 
открытии выставки «Военные деньги 1941—1945»;  
ознакомились с  выставкой военной миниатюры 
«Броня крепка и танки наши быстры»; просмотре-
ли кинохронику военных лет и художественный 
фильм «Летят журавли». Стали они свидетелями 
создания песочной анимации «Рисунки о войне». 
Для любителей классической и популярной музы-
ки тех героических лет студентами Воронежской 
государственной академии искусств подготовлен 
концерт.

«Ночь музеев» в Воронеже

Молодёжь активно участвовала в викторинах.

михаил ВЯзоВой
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СЛОВО В ГАЗЕТЕ–  
ОТКЛИК В ИНТЕРНЕТЕ

communa.ru

Павел Попов, «КАВЕрзНОЕ СЛОВО – ВОрОНЕЖ»,  
«Коммуна», 12 марта 2015 г.

Владимир: «И это правильно. Такие вещи забывать 
нельзя. Всё это история наша. Попытки искажения топо-
нимики (то бишь истории) приводят к потере националь-
ной гордости и к вознесению западных идеалов, а нашему 
унижению».

Тамара Гашимова, «ТрИ БАЛЛА ПО мАТЕмАТИКЕ»,  
«Коммуна», 31 марта 2015 г. 

Маша Синявская: «В настоящее время образова-
ние требует сделать два важнейших шага, как верно 
отметил С.М.Миронов: отправить в отставку Лива-
нова и отменить ЕГЭ. Это повысит качество обра-
зования и выведет уровень учащихся на достойный 
уровень».

КРИМИНАЛ

Свободы  
не видать
за насильственные действия 
сексуального характера в от-
ношении несовершеннолетних 
мальчиков осуждён 29-летний 
житель Воронежа.

Следствием и судом установлено, 
что в период с июля по октябрь 2013 
года 29-летний мужчина по месту ра-
боты и месту жительства в Воронеже 
совершал насильственные действия 
сексуального характера в отношении 
мальчиков в возрасте от 11 до 14 лет. 
Собранные следственными органами 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Воронежской области 
доказательства признаны судом  до-
статочными для вынесения  при-
говора

Ему назначено наказание в виде 13 
лет лишения свободы с отбыванием 
в исправительной колонии строгого 
режима. Кроме того, он получил два 
года ограничения свободы после 
освобождения, с лишением на 15 
лет права заниматься определённой 
деятельностью, связанной с органи-
зацией досуга, отдыха несовершен-
нолетних, их обучением, культурно-
развлекательными мероприятиями, 
сообщает пресс-служба СУ СК РФ по 
Воронежской области.

Анатолий КрУГЛОВ.


